

ra que recomienden a sus agentes mayor vigilancia y rigor a fin de que no se reproduzcan semejantes falsedades impropias de un pais civilizado y culto.

Ayer marchó de esta ciudad nuestro estimado amigo el jóven cadete de infanteria, señor don Leonardo de Ibarra, hermano del vizconde de Santo Domingo.

En el Circulo Basonense, por via de economia, han quedado suprimidos los innumerables periódicos de provincias que se recibian antes, figurando únicamente ahora en el catálogo oficial de dicho salon de lectura, aparte de todos los de la prensa local, El Noticiero Biltaino, El Eco de Navarra, El Anunciador Vitoriano, El Diario de Barcelona y El Boletín del Comercio, de Santander.

De la prensa de Madrid y extranjero, se han suprimido muy pocos.

La asociacion del Sagrado Corazon de Jesús celebró ayer en Santa Maria su funcion mensual.

Por la mañana, a las siete, tuvo lugar una solemne comunión general, y a las cinco y media de la tarde se celebró la funcion habitual con sermón que predicó el director de la asociacion don Nicanor Moreno.

Por el ministerio de la Guerra se ha pedido a los comandantes generales, subinspectores de artilleria de los distritos y coronel comandante exento, de Cantá, noticia del número de voladuras y accidentes desgraciados ocurridos en las faenas y servicios del cuerpo en el último quinquenio, al objeto de formar un resumen estadístico.

Segun telegrama de Zamarraga pasado ayer a las cinco y media de la tarde, por el señor comisario del Gobierno al señor gobernador civil, el tren correo núm. 43, se hallaba detenido en dicha estacion por no haber llegado a tiempo de San Sebastian el tren especial D. C., núm. 2.

Con dicho motivo el tren correo de Madrid llegó anoche a esta ciudad con una hora y treinta y cuatro minutos de retraso.

Ayer regresó a Madrid el Sr. D. Fermín Calbeton, quien dijo volvería a ésta el miércoles.

Mañana es esperado en ésta en el sudexpreso procedente de Madrid, el señor marqués de San Felices.

Procedente de Madrid llegó ayer a esta capital, el Sr. D. Francisco Gorostidi.

El Basco, de Bilbao, que recibimos ayer, publica una nota y una carta-proclama del delegado de D. Carlos, en Guipúzcoa, D. Tirso de Olazabal, conde de Arbelaitz, diciendo que se presenta candidato a diputado a Cortes por Azpetia.

La señora doña Alvara Indart, esposa e hija respectivamente de nuestros amigos D. Leoncio Esteban Baños y D. Pedro Indart, ha dado a luz en Iran, un robusto niño.

Tanto la madre como su tierno hijo siguen en el más perfecto estado de salud.

Damos nuestra cordial enhorabuena al apreciable matrimonio y demás familia.

El alcalde de Echalar da conocimiento de haberse quemado la herda denominada «Migueltanosa», destinada a depósito de forrajes en la frontera de Navarra y Guipúzcoa.

Uno de estos dias marchará a la Coruña el teniente fiscal, electo de dicha audiencia territorial, D. Buenaventura Barcaiztegui y Orfila, nuestro particular amigo.

Se encuentra completamente aliviado de las dolencias, que durante estos últimos meses le molestaban, el digno y celoso cónsul general de Francia, nuestro respetable y buen amigo monsieur Despreaux de St. Sauveur. Nos alegramos y la felicitamos.

Ayer domingo, hizo cincuenta y cinco años, en 1836, que fué asesinado el general O'Donnel, padre del actual ministro de Estado nuestro respetable e ilustre amigo, señor duque de Tetuan.

Después de larga y penosa enfermedad, falleció anteanoche, el que fué en vida nuestro particular amigo, el conocido comerciante D. Ricardo Campión.

A su desconsolada viuda, a su hermano D. Ulpiano y a su allegado el ilustre bacófilo navarro D. Arturo Campico, enviamos nuestro más sentido pésame.

Los funerales tendrán lugar hoy a las ocho y media de la mañana en Santa Maria.

Ayer a las cuatro de la tarde fueron conducidos al Campo Santo, los restos mortales de nuestro amigo, D. Ricardo Campión.

Presidían la fúnebre ceremonia los señores Aristeguieta (D. José), A. Regui Carrasco (D. Cristóbal) y el presbítero D. Ignacio Múgica Olano.

Numeroso y distinguido fué el gentío que acompañó hasta el campo Santo, los restos mortales del finado Sr. Campión.

Con sentimiento supimos ayer que ha fallecido en Paris, el jóven estudiante Sr. de Olano Emparan, hijo de nuestro particular amigo D. José.

Enviamos a la familia nuestro más sentido pésame, y le deseamos la necesaria resignacion cristiana para sobrellevar la dolorosa pérdida.

El Boletín Oficial de la provincia de Vizcaya, publica en su número de anteayer una circular del Gobierno civil, para que los ayuntamientos que ya no lo hayan verificado forren y publiquen listas de sus individuos y de un número cuádruplo de vecinos de casa abierta de los que paguen mayor cuota de contribuciones, los cuales tendrán derecho a la eleccion de compromisarios para senadores.

Tambien publica el diario oficial un edicto de la alcaldia de Bilbao, relativo al sorteo suplementario de los mozos sorteados en la zona militar de Vitoria, y otro del señor coronel de la zona militar de San Sebastian, para que los alcaldes de los pueblos de la misma, le remitan del 20 al 25 de cada mes una relacion nominal de los recintos que voluntariamente deseen pasar al ejército de Cuba.

Se encuentra mas aliviada de su enfermedad, la respetable y virtuosa señora de Aldá (D. Veremundo). Mucho nos alegraremos.

La animacion que presenta nuestro muelle, durante la campaña invernal basaguera, desde las diez de la noche hasta las cuatro de la madrugada, con motivo de las llegadas y salidas de unos diez vapores de pesca y gran número de las lanchas que estos llevan a remolque, fué anoche en extremo notable.

Era debido, a la gran satisfaccion que sentian todos los pescadores, con motivo de las buenas pescas hechas a cuarenta millas de esta, pues lancha hubo, que habia cogido hasta ochenta arrobas de besugo.

Anteayer falleció en Vitoria D.ª Rufina Balgaiton y Galvo, madre política del maestro D. Apolinario Fernandez de Landa.

El premio mayor de la Loteria de Navi'ad, consistente en 40.000 000 de reales, le ha correspondido en la Habana al banquero y comerciante D. Ramon Herrera, de Santander, que tiene familia en dicha localidad y provincia.

En el billete número 15.020 no tiene participacion ninguna otra persona más que el favorecido.

Segun el periódico de Logroño nuestro apreciable colega La Rioja, continúa en estado muy grave y todo hace temer funesto desenlace, el señor juez de primera instancia de aquel partido don Gabriel Martín Bañares.

En fin del año que ha terminado, existen en el único establecimiento municipal de Irun, 73 acojidos de ambos sexos, asistidos por siete hermanas de la caridad.

Después de varios dias que estaba el dique completamente vacío, entraron ayer domingo a mediodia, el vapor Hernani procedente de Bayona, con carga general y el Bayonés, que llegaba de Gijón con carbon.

El Hernani, después de sus operaciones de carga y descarga, zarpará probablemente el martes para Santander, Gijón y Galicia, y el Bayonés para Bayona a cargar maderas y resina.

Ayer a las once y media de la mañana tuvieron lugar en Santa Maria, las honras fúnebres en sufragio del alma de la respetable madre del teniente coronel del Regimiento de Valencia, señor Diaz.

La concurrencia fué en extremo numerosa, asistiendo los generales Rodríguez Bruzon y Fernandez de Henstrosa, los coroneles Jofes y oficiales de los regimientos de Africa y Valencia y delegaciones de los cuerpos de la guarnicion.

Acompañamos a la familia en su dolor.

Se ha comenzado a afirmar el piso incrustando grandes pilotes a máquina, en el lugar inmediato a la plaza de toros, donde se construirá la fábrica de tabacos.

Ha fallecido en Vitoria el ex-capitán de voluntarios y consejero liberal D. Luciano Zabaleta, cuya pérdida ha sido muy sentida.

Se están arreglando los muros de contension de la desembocadura del riacho de Ategorrieta, que muere en el Urumea, debajo del camino de la Estacion.

Ayer hizo un hermoso dia y por lo cual se vieron todos los paseos muy concurridos.

Ante el temor de que este invierno sea muy riguroso, y de que por lo tanto, abunden en el ejército los sabañones que tan incómodo hacen el manejo de las armas, el ministro de la Guerra de Francia ha dictado las órdenes oportunas para que todos los cuerpos se provean en cantidad suficiente, de lo único que, segun la experiencia, les extriapa: del «Bálsamo de Fernoline.»

Los decretos arancelarios puestos en vigor a partir del dia 1.º, perjudican a Francia en 62 millones de pesetas; a los Estados Unidos en 9 millones, y a Rusia en una suma no menos importante.

Tambien, aunque poco, resultan perjudicadas Inglaterra e Italia.

Está arreglando en el dique su aparejo, el vapor de pesca Mamelena núm. 13, denominado El Peral.

Hemos oido en una aristocrática tertulia, que en los circulos diplomáticos de Madrid, corre el rumor de la próxima llegada a Lisboa del duque de Clarence, primogénito del príncipe de Gales.

El duque de Clarence será portador de las insignias de la orden de la Jarretera, ofrecida por la Reina Victoria al Rey D. Carlos.

Ha vuelto a ponerse sobre el tapete la cuestion de los amores del duque de Clarence con la princesa Elina de Orleans, hermana de la reina Amalia, con motivo de la venida de aquel príncipe a Lisboa.

En la semana última, han practicado en Irun los doctores Albisu y Larambe, nuevas inoculaciones con la linfa antituberculosa del doctor Koch.

Entre las personas inoculadas, hay varias de dicha poblacion que se han sometido a peticion suya al tratamiento.

De las observaciones hechas por los citados doctores, hasta la fecha se muestran muy satisfactorias.

La señorita Doña Maria Ana Lopez de Goicoechea y Monzó, opulenta propietaria de Tudela, y el ilustrado médico D. Leon Guallart, contrajeron matrimonio enlace en Zaragoza, anoche, en el domicilio de la desposada. Tras espléndido lunch los contrayentes partieron para Madrid.

Con motivo de hallarse gravemente enfermo y haber recibido los Santos Sacramentos D. Francisco Leon Marco, padre político de D. Miguel Irigaray, salió éste anteayer por la tarde de Pamplona para la villa de Urroz que es donde reside el enfermo.

Nos alegraremos que el paciente recobre la salud perdida.

El jueves a las cuatro de la tarde se efectuó la distribucion de premios a las alumnas de las escuelas dominicales de Vitoria, a la que asistió nuestro excelentísimo prelado. El acto duró hasta las cinco y media.

En Castsomadura, provincia de Leon, existe un

funcionario público de los de la órden de cacaparradores, que se halla desempeñando los cargos de maestro de instrucción primaria, secretario del Juzgado municipal y recaudador de contribuciones.

Como además de esto es labrador y tiene que atender por sí a las asiunas y múltiples operaciones que dicha profesio requiere, y por complacer a sus patrocinados es tambien sacristan, resulta de toda esta multiplicidad de cargos que no pueden atender a ninguno, y quien paga los vicios rotos es el vecindario, que no tiene culpa alguna.

El dia 7 de Enero se inaugurará en Sevilla un asilo para niños vagabundos.

Un gran filósofo logés M. Naylor, decía: «Los que se mueren de hambre en Londres es porque quieren. Londres tiene a todas las horas del dia y de la noche un schelia para socorrer a un hambriento»

La primera parte de esta frase es discutible; pero la segunda es de una exactitud perfecta. Tanto de dia como de noche puede en Londres el hambriento apagar su necesidad, sin más que entrar en cualquiera de los muchos establecimientos ad hoc que sostiene la caridad privada. Cuantos no serán los desgraciados a quienes una de esas modestas comidas habrá librado de la prostitucion ó del crimen?

En un lugarejo llamado Caripa, término de Moron, ardió hace dias una zaharda, pareciendo abrasados treinta y dos cerdos de los cincuenta y tantos que encerraba.

Por cierto que apenas se enfriaron un poco los escombros, el pueblo en masa se abalanzó sobre ellos, y hombres, mujeres y niños hicieron abundante provision de cerdo asado.

Tejas, segun un periódico extranjero, es una Arcadia... negativa.

Por término medio se cometen en aquel Estado unos 800 asesinatos por año. Pero no es esto lo notable, sino que juzgándose impotente la justicia para contener ó vaciar esta «caja social», los asesinos andan mejor que Pedro por su casa. Prueba de ello que en la ciudad de Austin fué nombrado jefe de la policia un salteador que tenía sobre sí doce asesinatos, y en otra ocasion se nombró alcalde de la misma poblacion a otro que habia asesinado a un alemán indefenso.

Como Tejas es el Estado más meridional de la Union, es posible que los yankees digan, que eso sólo pasa de Tejas abajo.

La vuelta al mundo en un segundo.

Este viaje puede decirse que ha hecho el telegrama que hace dias se transmitió desde la Colombia británica al occidente del Canadá, hasta Nueva Zelandia.

El telegrama atravesó toda la América del Norte, siguió luego por los cables de Terranova a Inglaterra; después, para evitar las líneas siempre ocupadas del mar Rojo, pasó por la Alemania, la Rusia europea, toda Asia hasta Wladiwostok en el mar del Japon; de aquí, por el cable, fué a Singhai, Hong-Kong, al Continente australiano, y por fin, por el cable de Sidney llegó a Nueva Zelandia.

El telegrama recorrió en brevísimo tiempo la friolera de 32.000 kilómetros.

Se ocupan ya en los periódicos extranjeros del sucesor que el Cónclave dará a Leon XIII. Se estima que la influencia creciente de Francia sobre el Vaticano determinará la eleccion, si no de un Papa francés, por lo menos de un pontífice favorable a Francia, y por consiguiente hostil a la Triple Alianza.

Los diez cardenales franceses arrastrarian tras de sí a los cardenales españoles, segun se sospecha, y de este modo se excluirían los pretendientes que hasta ahora se han presentado.

El prelado que reuniria en este caso la mayor suma de votos, sería el cardenal Zigliara, dominico nacido en Córcega.

Se encuentra en Pamplona hace unos dias el jóven escritor amigo nuestro D. Fiador raizoz.

Hemos oido en un centro judicial, que se hallan vacantes los registros de la Propiedad de Irundilla, Sedana, Gata, Bojar y Caidas de Reyes, que pertenecen respectivamente a los distritos de las Audiencias territoriales de Cáceres, Burgos, Sevilla, Valladolid y la Coruña.

Los aspirantes elevan sus solicitudes al Gobierno por conducto de la direccion general del ramo, dentro del término de sesenta dias naturales, a contar desde hoy.

Ayer a las doce y media de la noche se inició un incendio en la calle de la 34 de Agosto número 32, en las cocheras de Torregaray.

Por suerte, no hubo que lamentar ninguna desgracia.

El incendio por lo que se nos dijo, fué casual y si no hubiera sido por un cartero y el sereno del barrio, a quienes el humo llamó la atencion, el criado hubiera perecido asfixiado; tanto era el humo que habia por habersele prendido fuego al referido criado, la cama en que dormia, la cual fué apazada en la calle por el susodicho sereno.

Nos alegramos que el incendio no tomara mayores proporciones, como pudo haber sucedido.

El baile verificado anoche en el Gran Casino, estuvo tambien muy concurrido, aunque no tanto como en otros dias anteriores.

Hasta el miércoles no celebrará sesion la Diputacion provincial, para elegir presidente y sus diversos cargos.

Esta tarde celebrará sesion el Ayuntamiento.

El digno Gobernador civil Sr. Acuña, se encuentra ya mucho más aliviado, del fuerte catarro que venia sufriendo, y ayer abandonó el lecho.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el señor conde de Cas-Gallido, jefe de los conservadores sevillanos.

Sinceramente deseamos su restablecimiento.

El Fomento de las Artes

Ante una numerosa concurrencia y especialmente hermosísimas señoritas, se celebró anoche su primera velada, la sociedad «El Fomento de las Artes.»

Después que la orquesta Vasco-Castellana, hizo

se oyeron las mejores piezas de su repertorio, el señor presidente abrió dicha velada, dirigiendo la palabra a los concurrentes.

Luego el señor Diaz Gorostidi, leyó unas poesias en vascuence, el señor Orcañal leyó otras en castellano haciendo una alegoria de la sociedad; hablando después el señor Colinas, sobre la importancia de la instrucción en la mujer. El señor Rubio entretuvo luego al público agradablemente, hablando en género festivo, y disertando después D. Ricardo Lopez sobre astronomía con la elocuencia que él sabe hacer, y ultimamente, leyóse por un socio unas poesias del señor Carrasco, reasumiendo el presidente, y autorizando en nombre de la junta directiva, para que se bailara un poco.

Se sirvió un refresco a los asistentes a la velada, y se bailó hasta las once.

El martes a las ocho y media, se celebrará una segunda velada.

Ayer tarde, a las cuatro, en el puente de Santa Catalina, se le soltó el balancín a un camión del señor don José Arana, que era conducido por el carretero José Carrera, emprendiendo el caballo a todo escape por la Avenida de la Libertad, calle de Quendo hasta la Brecha, sin que haya que lamentar más que la alarma consiguiente.

El carretero ha sido multado con cinco pesetas por no ir al paso que marcan las ordenanzas municipales.

Ayer fué trasladado al hospital de Manteo el demente Manuel Esnaola, natural de Usurbil, que habitaba en el caserío «E Sacoche», de estado casado y de profesion labrador, el cual fué conducido en hombros por cuatro individuos de aquella villa hasta el hospital in leado.

Por el practicante de guardia, Sr. Benegas, le fué hecha una cura de una gran contusion que se hizo en la nariz a causa de una caída que sufrió por los esfuerzos que hizo durante su conduccion.

Después de pasar las Pascuas con su apreciable familia, ha salido de Vitoria para la corte nuestro querido paisano y amigo D. José Roure.

Leemos en La Epoca que el ilustre catedrático, Sr. Menéndez Pelayo retira su candidatura por la circunscripcion de Zaragoza, fundándose en recientes desgracias de familia.

El diario conservador espera que se conseguirá hacer desistir de su propósito al eminente literato

En el teatro

Anoche y durante la representacion en el Teatro Principal de la obra Las personas decentes un espectador del paraíso, llamó extraordinariamente la atencion dando algunos gritos y dirigiéndose al público de la representación de dicha obra.

Es altamente impertinente que sujetos en condiciones de cultura no estén a la altura que se necesita para acudir a estos espectáculos, no vayan provistos de un libro de Reglas de urbanidad, y así se evitarian estas escenas tan desagradables a los que van a estos sitios a escuchar con atencion las obras que allí se representan.

Otros incidentes ocurrieron tambien anoche en dicho Teatro.

En uno de los tragalucos del paraíso, se desprendió un hierro de las vidrieras causando este gran estrépito, a lo que ayudaron algunos espectadores que, dando rienda suelta a su entusiasmo, repitieron la escena causada anteriormente.

Tambien ocurrió en uno de los entreactos, un incidente en los pasillos del referido paraíso entre un guardia municipal y un acomodador, entre ambos una discusion calorada sobre quien debia cerrar la puerta de las localidades obteniéndose el acomodador referido, en que no era de su incumbencia el cerrar, sino que no estaba allí más que para acomodar.

El acomodador trató con algun tanto de altanería, cosa que está bien hacerla ante un público que le estaba escuchando y del que llamó la atencion.

Alabamos al conductor por su prudencia.

Es lamentable que estas escenas se reproduzcan tan a menudo y llamamos la atencion de quien corresponda para que vea en lo posible remediar.

Mañana martes, se celebrarán en el Teatro del Circo dos dias de bailes, uno a las tres y media y otro a las nueve de la noche.

Hoy celebrará Junta general en la sociedad el «Fomento de las Artes», para nombramiento de cargos que ha de constituir la Junta directiva para el año 1891.

Ayer tarde llamó nuestra atencion un grupo de gente que corría por el muelle. La causa era el haber encontrado en el agua un polipo ó marmosa que media próximamente metro y medio de circunferencia.

VELADAS TEATRALES.

TEATRO PRINCIPAL.

La preciosa comedia en tres actos original del eminente poeta D. Enrique Gaspar, titulada Las personas decentes; es una de nuestras nuevas obras en la alta comedia.

Razon habrá siempre que sea puesta en escena y representada por actores como los que actúan en nuestro coliseo, para que alcance nutridos aplausos.

Los actores que en la velada de anoche tomaron parte en dicha obra, recibieron en diferentes ocasiones prolongados aplausos, distinguiéndose el Sr. Soriano, que en dicha obra desempeñaba la principal y más costosa mision.

No lo fué menos el Sr. Alfonso que siempre tiene alguna caña para que el público se ria y la velada resulte más agradable.

En diferentes ocasiones hubimos de oír los elogios que se tributaban a la obra del eminente artista Sr. Gaspar, y anoche pudimos convencernos de ello presenciandola y oyéndola de nuevo.

El anuncio de dicha obra llevó al teatro de la calle Mayor indudablemente, gran representación de la buena sociedad donostiarra.

Allí, y solo allí, se admiraba la hermosa y belleza que encierra la capital de Guipúzcoa durante los meses de invierno.

Paseo la vista detenidamente mis amables lectores por los rostros de las encantadoras damas que inserto a continuación y quedará justificado mi escrito.